
最近， 一条医生拿着两根棉
签吃饭的微信在朋友圈引发热
议， 以棉签代替筷子的是湖南省
人民医院耳鼻咽喉头颈外科副主
任医师周建波博士。 据悉， 周建
波用棉签吃饭已有两年多， 起初
一顿饭要花费双倍时间， 现在他
可以左右开弓， 两只手同时用四
根棉签夹菜。 除了用棉签吃饭，
他还练习做针线活、 用针线缝葡
萄皮等。 这些都是他为了提高手
术技艺所做的特别训练。 （12月
7日 新华网）

对于精细手术而言， 操作上
差之毫厘 ， 效果就可能相差甚

远。 但一些基础性医技是不需通
过临床实践来磨练的， 若能够以
其它方式强化训练， 就可以在技
术不断提升的同时， 将患者付出
的代价降到最低。 正因如此， 在
医疗系统不乏有周建波这样的医
务人员， 他们喜欢在日常生活中
操练医技。 许多德高望重、 技术
精湛的医学泰斗， 年轻时都有如
此练习技术的习惯。

而另一方面， 随着医疗仪器
设备日益先进， 医疗系统也出现
忽视基本技能的趋势。 设备的使
用率越来越高， 视触叩听等技术
下滑明显。 过度依赖仪器设备不

仅加重了患者的负担， 而且疏远
了医患关系， 导致诊疗过程多见
机器的冰冷，却缺乏人手的温度。

当前， 医疗科技发展十分迅
猛， 手术机器人也在多领域被运
用。 但任何机器都无法代替人的
作用 ， 医疗需要先进的仪器设
备， 更离不开工匠精神， 离不开
人手的温度。 从这个角度看， 用
棉签吃饭除了有利于提升医疗技
术外， 更重要的是， 它体现医生
对患者生命和健康的尊重 。 试
想， 在吃饭时都可以用棉签， 与
患者面对面的诊疗中， 医生势必
更加耐心细致。 □罗志华

市民张先生反映， 地铁14号
线方庄站A出口外的人行道长期
被“黑摩的”霸占，给市民出行带
来诸多不便。日前，北京晨报记者
实地探访， 发现地铁出口处被揽
客的“黑摩的”包围，市民只能在
非机动车道上行走。不但如此，为
图停车方便，“黑摩的” 司机竟将
人行道上新安装的护栏私自拆除
扔到一边。对此，丰台城管监察大
队方庄分队工作人员表示， 会联
合护栏归属单位去现场处理。(12
月7日《北京晨报》）

“黑摩的”简直成了咱北京城
的一个顽疾， 久治不愈。 近20年
来，无论怎么治理，都没有根除。
甭管是集中行动还是日常执法，

风头一过， 又卷土重来。 究其原
因，一是通往地铁、公交的“最后
一公里”没有打通，许多上班族需
要赶时间，怕迟到，选择“黑摩的”
是无奈之举。 二是图省钱方便快
捷。骑车太冷，走着太慢。花上五
块钱，叫个“黑摩的”没两分钟就
到了地铁站。三是虽说“黑摩的”
经常发生交通事故， 可人都存有
侥幸心理，觉得哪有那么巧，让我
赶上。所以，无论怎么治理，因为
有市场需求，“黑摩的” 仍在顽强
地生存着。

从近20年治理“黑摩的”的经
验及教训分析， 只有建立起长效
机制，才能真正遏制住“黑摩的 ”
的生存和延续。首先，应严格按照

相关规定， 在六环路以内严格禁
止三轮摩托车行驶。 对无牌上路
机动车， 一律扣车。 对无证驾驶
者，一律拘留。对非法拼装车，一
律收缴。对非合法来源车辆，一律
不予发还；其次，一定要严查非法

售卖、改装“黑摩的”的经营单位，
从源头上切断车的来源；再次，要
对“黑摩的”揽客现象严重的地区
进行市民出行调研， 增加公租自
行车、小型公交接驳车等，让“最
后一公里”畅通。 □许庆惠

近日， 求是网发表的一幅漫
画说 ： 又到了一年的 “总结陈
词”， 述职表里的 “成绩” 是否
符合群众期待， 应成为领导干部
考核的 “硬杠杆”。 当有为、 乱
为、 瞎为、 不为成为考核评价等

级系列， 构成横坐标， 为民谋利
造福的桩桩件件实事就理应成为
纵坐标。 一横一纵， 领导干部是
否 “有为” 一目了然。 避免领导
干部只做 “纸上文章 ” ， 凸显
“业绩”， 为民办实事的 “佐证”
不能被排斥在 “纸堆” 之外。 发
展为民、 谋事为民， 不应仅落在
纸上， 百姓的获得感才是最好的
检验与标的。

年终了， 是单位 “笔杆子 ”
最忙的时候。 应该说， 写总结不
只是秘书的活儿， 秘书只是执笔
者， 更主要是领导的责任。 要写
好总结， 不只是要把一年的主要
成绩写全了， 更要把存在的不足
说清楚， 并提出建设性的意见，

以利于做好下一年的工作 。 然
而， 现在的工作总结几乎是秘书
的活儿， 那工作总结就可能沦为
“纸上谈兵”。

比如， 一些总结多是多说好
听的， 少说问题或不说问题。 正
如有评论所言， 一些领导热衷于
走形式做虚功， 抓工作不积极，
写总结却抓得很认真， 因为他们
认为 “工作是否出彩， 关键就看
总结”。 在这种语境下写出来的
总结有价值吗？ 如果总结变成了
表扬稿， 那总结与不总结就没有
多大区别。 总结毕竟是在工作之
后， 之前没有做好工作能总结什
么呢？ 成绩是要总结， 但不能说
成绩就浓墨重彩， 谈问题就蜻蜓

点水。 在笔者看来， 总结应该反
过来写， 说成绩应蜻蜓点水点到
为止， 谈问题要浓墨重彩， 特别
要精准， 因为成绩大家都知道，
问题不是人人都知道， 而且还是
需要以后加以改正的， 所以要说
深谈透。 习近平同志曾经反复强
调， 各级党委政府要 “不回避矛
盾， 不掩盖问题”， 笔者以为作
总结就不能报喜不报忧， 总结不
总结问题， 算不上好总结。

然而， 我们看到的总结往往
更像成绩汇报单或表扬信。 尽管
总 结 的 头 头 是 道 方 方 面 面 ，
但 却 很少总结问题 ， 即使有一
点问题也是隔靴搔痒， 或遮遮掩
掩。 那为什么不好好总结 ？ 为

什么没有好总结呢？ 无非是怕给
单位抹黑 、 怕给领导 “添乱 ”。
其实， 这是掩耳盗铃， 不说问题
不等于没有问题， 更重要的是问
题积攒多了更难以解决， 影响
更坏。

作为领导干部应有清醒的认
识， “成绩不说跑不了， 问题不
说不得了”。 希望各个部门单位，
在总结过去成绩和经验的同时，
更要好好地查找存在问题和教
训， 并研究解决的办法。 唯有既
总结成绩， 又查找问题与不足，
才能真正达到以总结促进工作的
目的， 才能有利于改进今后的工
作， 从而把工作提高到一个新的
高度。

■世象漫说

■每日图评

■网评锐语
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■长话短说

“精密”离婚

■有感而发

符向军： 就业招聘中“会方言
优先”，就认为是就业歧视，也未
免简单武断， 有失公允。 这是因
为，如果相关工作要求、岗位性质
与是否会说方言无关，那么“方言
优先”就是人为、额外增设招聘门
槛， 将不会说方言者尤其外地人
阻挡在外，当属就业歧视无疑。但
如果相关工作、 特定岗位必须用
到当地方言， 或会说方言将明显
有助于工作的开展，那么“会方言
优先” 这个条件就属于招聘单位
的合理甄选，而非就业歧视。

医生用棉签吃饭体现工匠精神

■每日观点

□张魁兴

工作总结不能“纸上谈兵”

希望各个部门单位， 在总结
过去成绩和经验的同时， 更要好
好地查找存在问题和教训， 并研
究解决的办法。 唯有既总结成
绩， 又查找问题与不足， 才能真
正达到以总结促进工作的目的，
才能有利于改进今后的工作， 从
而把工作提高到一个新的高度。

近日，一条医生“炫富”的微
博火了。认证为“泌尿外科执业医
师 ”的微博大V“成都下水道 ”在
网上晒出新买的一万多元一件的
羽绒服， 惹来热议。 一些网友质
疑， 一个执业医师为何花钱如此
大手笔，还有人认为，身为医生如
此炫富恐怕不妥。 也有不少网友
认为， 凭本事吃饭， 没什么好喷
的。 （12月7日 《成都商报》）

“木秀于林， 风必摧之。” 该
医生高调 “炫富 ” 遭网友 “吐
槽”。 让人大跌眼镜的是， 该医
生面对争议不仅没有丝毫收敛，
还晒出了自己的收入身家。 不得
不说， “另类” 之举勇气可嘉。

笔者以为，“晒万元羽绒服”
不应受到无端指责， 更不宜被道
德绑架。 其实，社会并不仇富，反
而鼓励人们勤劳致富， 社会仇视
的是那些为富不仁， 财产来源不
明的人。作为个体，靠合法手段赚
钱是一件值得骄傲的事。 社会对
医生的评价标准和尺度， 也不是
看其言行举止是否符合社会主流
价值观，而是看其是否德艺双馨，
即医生作为白衣天使， 既要有精
湛的技术，努力救死扶伤，又要有
良好的职业操守。从报道看，该医
生专注于儿泌尿外科疾病， 医术
在四川省前列，所开处方少，价格
实惠。某种程度上，这也是一位令
人尊敬的妙手仁医。

财产来源是否合法呢？ 该医
生工资， 其他各种线上线下的讲
课， 多点执业， 投资所得等加起
来年收入超百万， 是勤劳致富的
标杆。 况且， “晒” 也是一种自
信， 如果每位医生的收入都经得
起 “晒”， 诸如收红包、 吃回扣
等不良现象也会得到有效遏制。
别只盯着他人光鲜的外表， 抱怨
自己的生活， 只要努力拼搏， 自
己的人生也可以更精彩。

需要厘清的是， 倡导勤俭节
约， 并不意味着可以强行要求每
个人按这种方式去生活。 只要财
产来源合法， 无论一掷千金， 还
是一毛不拔， 都是个体的自由，
他人无权说三道四。 价值多元化
时代， 要积极秉承 “求同存异，
并行不悖” 的理念， 尊重他人的
选择和生活方式也是一种美。 相
反， 一味地道德绑架， 反而是一
种不道德的行为。 □范佳富

新婚夫妇 ， 刚过了蜜月没多久 ， 多次吵闹报
警， 最终两人实在过不下去了起诉离婚。 因为两人
反目， 男方要求女方归还彩礼， 对于财产的分割更
是 “细致入微”， 两人还特意列了张物品清单。 昨
天， 现代快报记者数了数 ， 清单上大到空调 、 彩
电、 洗衣机， 小到枕头、 袜子、 筷子等零零散散记
了79项。 苏州工业园区人民法院审理后， 最终判决
两人离婚。 （12月7日 《现代快报》） □陶小莫

“丢书大作战”
不妨换个方式

会福州话优先录用
无关就业歧视

整治“黑摩的”必须建立长效机制

曾颖： 乘坐公交车并不适合
读书，存在书籍卫生难以保障、车
厢环境受到影响等方面的隐患。
因此，“丢书大作战”创意虽好，还
须慎行。那么，是不是就没有两全
之策了呢？我建议，公交公司可采
取其他一些更为科学合理的方式
来推进此类活动。比如，现在语音
书资源较为丰富， 是否可以尝试
在车上播放语音书呢？如此一来，
既能引导乘客读书， 又最大限度
地避免了某些弊端。

“晒万元羽绒服”
不应被道德绑架


